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Improvisación  
 
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS, 
AL VISITAR VECINOS DEL EX CAMPAMENTO APÓSTOL SANTIAGO 
 
SANTIAGO, 16 de septiembre de 2002 
 
Ustedes recuerdan la última vez que estuvimos aquí; fue un 26 de mayo, cuando llovía 
torrencialmente, y yo les dije que esperaba que ese fuera el último invierno que pasaran 
en el campamento, y que ahora iban a estar acá en estas casas.  
 
Ahora están en estas casas, a las que hay que ponerles mucho calor, mucho amor, hay 
que irlas mejorando, algunas tienen algunos detalles que afinar. Pero así se van 
haciendo las cosas, de a poco, y se va saliendo adelante.  
 
Muchos de ustedes pensaron que iba a ser difícil que esto fuera realidad, pero es 
realidad. El campamento termina y comienza una nueva vida. Pero en Chile hay 700 
campamentos y 70 mil familias como ustedes, que tienen que cambiar igual como han 
cambiado ustedes. 
 
Ustedes acá culminan una etapa, hicieron esfuerzos, ahorro, ahora hay que poner la otra 
parte, para que otros puedan también tener una casa como ustedes. 
 
Cuando dijimos como gobierno que íbamos a ser capaces de hacer un gran esfuerzo por 
erradicar los campamentos, es un gran esfuerzo. Pero ese esfuerzo lo hacemos entre 
todos.  
 
Chile está creciendo, no tanto como quisiéramos, pero está creciendo. De ese Chile que 
crece, ¿cuánto de ese crecimiento van a ser casas? Porque aquí algunas de ustedes se 
acercaron y me dijeron "gracias, Presidente, por la casa que me dio". Y yo no he dado 
ninguna casa, el gobierno no da ninguna casa. Ustedes se ganan las casas con su 
esfuerzo, con su ahorro. Son ustedes las que lo lograron, y el aplauso es para ustedes, 
porque ustedes lucharon, ustedes estuvieron mucho tiempo queriendo salir de ahí.  
Lo que hace el gobierno es apoyar, y apoyar significa, entonces, que una parte de los 
recursos fiscales son para las casas. Otra parte de los recursos son para un jardín 
infantil, otra parte de los recursos es para educación. Y de eso se trata. 
 
Por eso también en estos días de Fiestas Patrias todos sabemos que tenemos juntos que 
tirar para arriba, pero juntos tirar para arriba quiere decir que todos tienen que cumplir 
las leyes de este país.  
 
Uno ve en la prensa cuando a ratos se dice que hay gente preocupada porque tienen que 
pagar los impuestos en Chile. Claro, en Chile se pagan los impuestos. Cuando ustedes 
van a comprar pan, ustedes pagan el impuesto. Y cuando alguien vende una empresa a 
otra persona, paga los impuestos en Chile. Y eso es lo que mi obligación como 
Presidente es hacer, hacer que las leyes en Chile se cumplan, y se cumplan para todos, 
para ustedes y para otros que están un poquito más palos gruesos que ustedes. Pero las 



leyes las pagan todos y las cumplen todos, y los impuestos los pagan todos. 
 
Gracias a eso es que podemos tener esto, gracias a esto es que podemos tener casas. En 
eso consiste gobernar, en tener claro cuáles son las prioridades, y un Presidente 
gobierna para los 15 millones de chilenos. Y esa es mi obligación, y por eso estoy aquí. 
 
Les dije que iba a venir a visitarlos a sus casas, vine a visitarlos. Fui a ver un pasaje 
ahora, me enseñaron una parrilla muy bonita, ahí estuvimos con Luisa mirando la 
parrilla, y que por abajo tiene un horno para calentar las empanadas. Me pareció muy 
inteligente lo que hicieron. La parrilla por arriba, el horno por abajo. Ahora tengo que 
ver, la próxima vez, cómo quedan las empanadas ahí. Y lo mismo las sopaipillas que 
acabo de probar acá. 
 
Comenzaron ustedes otra vida, y yo estoy contento de haber podido compartir con 
ustedes, junto con Luisa, junto con la subsecretaria de Vivienda, junto con el encargado 
de Chile Barrio, junto con la alcaldesa, junto con José, que era el dirigente que había 
allá, y que la peleaba bastante. Es que aquí son dos José: este José y este otro José, y 
ambos la peleaban. 
 
Y eso es lo que nos permite, entonces, ahora mirar con optimismo este 18. Y no me 
cabe duda que este 18 para ustedes va a ser distinto, un 18 en su casa, en una vivienda 
digna, que es lo que todos estamos buscando. Y estamos contentos, entonces, de haber 
compartido con ustedes, con las autoridades comunales, este primer 18 en la casa que es 
signo de una nueva etapa y una nueva vida de todos ustedes. 
 
Feliz 18, bailemos unas buenas cuecas después, y tiremos este país para arriba, que le 
hace mucha falta. Felicidades a cada uno de ustedes.  
 
Aquí este joven estaba hablando por algunos de ustedes. Claro, cuando uno habla, habla 
de un tema, no de todos, y él me dice "necesitamos más capacitación laboral para tener 
trabajo", ¿verdad? Y eso es lo importante. 
 
Entonces, cómo hacemos programas de capacitación laboral, aquí se está trabajando en 
el programa Chile Califica, que implica cómo todos pueden terminar sus estudios, los 
que no han terminado el 8º básico o el 4º medio; y segundo, cómo después alguna 
capacitación para algún trabajo concreto y específico. 
 
Estoy seguro que con la oficina de colocaciones de la Municipalidad podemos trabajar 
programas de capacitación para ustedes. 
 
Lo segundo que aquí se me ha planteado es otro tema más complejo y difícil, que es la 
droga. Tenemos que derrotar la droga. Y derrotar la droga quiere decir "tenemos que 
abrir los pasajes, hacer más deporte, hacer más actividades colectivas, queremos hacer 
un programa para poder abrir los establecimientos educacionales y que se abran después 
de las 6 de la tarde, y los jóvenes puedan tener actividades que realizar". Esta es una 
tarea que tenemos que hacer entre todos. Y estoy seguro que entre todos podemos 
abordarla bien, tanto la capacitación como lo que tiene que ver los programas que dicen 
relación con la droga. 
 
Si se salió de un campamento, si otra gente de otros lugares llegó acá, en buena hora, 



pero junto con estas nuevas casas, que es la materialidad, cómo somos capaces de 
organizarnos para derrotar la droga y, al mismo tiempo, para poder tener más 
capacitación para los jóvenes y mejores puestos de trabajo. De eso se trata, trabajemos 
juntos en esa dirección. Muchas gracias. 


